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Image de couverture : Christ et les chrétiens - Jésus ressuscité, après avoir l ié le Mal in,
descend au séjour des morts pour arracher ses frères et les amener à la Maison du Père.
Psautier avec calendrier du manuscrit MS. 353F2 2 R, de la bibl iothèque du séminaire de
Padoue. Cette reproduction se trouve dans la Bible Alpha
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Éditorial

Rémi

Comme le Fuji, la présence deDieu

Le mont Fuji

U n samedi de février, i l fa isait très
froid, je décidais d'al ler faire ma

promenade le long de la rivière Ya-
nase, toute proche de chez moi . Je
marchais d’un bon pas pour me ré-
chauffer en regardant droit devant
moi . Je ne m'étais pas aperçu que
derrière moi, très loin s’élevait la si l -
houette imposante du mont Fuj i tout
couvert de neige jusqu'à sa base.

A ussi quel le ne fut pas ma sur-
prise, quand j ’a i décidé de re-

brousser chemin, de voir devant mes
yeux le spectacle magnifique du mont
Fuj i qui dominait tout le paysage.
Comment avais-je pu faire pour ne
pas m’apercevoir de sa présence qui
me crevait les yeux à présent?

S ur le chemin du retour au détour
du chemin, la vue du mont Fuj i

me fut à nouveau cachée mais cette
fois, je ne cessais de porter mon re-
gard dans sa direction afin de pouvoir
le voir à nouveau dès que les repl is du
terrain me le permettraient.

O n peut voir là une parabole de la
foi . La présence de Dieu est

«manifeste», comme le dit Saint Paul ,
mais nous ne le voyons pas souvent,
parce que nous Lui tournons le dos.

Une fois qu’à eu l ieu la «Rencontre»,
même si sa présence nous est cachée
pour un moment, nous savons qu' I l
est là, et que nous al lons à Sa ren-
contre.
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La main qui a relevé est celle qui a préservé

I l y a 7 ans que je suis arrivé ici à
Saint Sulpice de Favières pour

commencer mon ministère d'aumônier
chez les Sœurs Dominicaines de Bé-
thanie.

Ainsi j 'a i pu connaître la particularité
des Dominicaines de Béthanie et
l ’heureuse intuition de leur fondateur
le Frère Dominicain Marie Jean Joseph
Lataste.

Tout a commencé quand ce jeune Do-
minicain a été envoyé par son prieur à
Cadi l lac, en 1864, pour prêcher une
retraite auprès des femmes détenues
dans la prison de cette vi l le, sa vi l le
natale où i l était né le 5 septembre
1832

Malgré tout ce qu' i l a pu entendre
dans sa jeunesse sur ces femmes et
sur leurs crimes, i l s'adresse à el les
dès le premier jour en leur disant:
«mes chères sœurs» et en insistant
sur ce l ien de fraternité en Christ qui
l 'unit à son auditoire.

Comme prédicateur i l est surpris de
constater que de nombreuses déte-
nues mènent une vie de prière et sou-
haitent se donner à Dieu.

Priant avec el les devant le Saint-Sa-
crement, i l conçoit, ou plutôt i l reçoit,
l ' idée d'ouvrir pour el les les portes de
la vie rel ig ieuse contemplative domi-
nicaine.

Très rapidement i l tente de mettre en
œuvre ce projet radicalement nou-
veau, mais i l se trouve confronté aux
réticences de l 'archevêque de Bor-
deaux.

I l publ ie en mars 1866 une brochure:
«Les réhabi l i tées», qu' i l envoie en
particul ier aux députés et à des nom-
breux journal istes pour tenter de faire
évoluer l 'opinion publ ique à l 'égard
des femmes sortant de prison.

Avec l 'a ide de Mère H enri-Dominique
qui s'est très vite engagée à ses côtés
dans ce projet utopique, le Frère Marie
Jean Joseph Lataste peut fonder la
maison de Béthanie le 14 août 1866.

I l se dévoue sans compter au service
de ses «chères sœurs» et poursuit
paral lèlement une activité de prédica-
tion, rapidement mise à mal par la tu-
berculose pulmonaire qui l 'atteint à
partir du carême 1868.

A Besançon, dimanche 3 juin, le Frère Jean Joseph
Lataste sera béatifié
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Le Christ s’achève dans les chrétiens

C'est à la maison de Béthanie de
Frasnes-le-Château qu' i l meurt le
10 mars 1869. Son corps a été
transféré l 'année suivante au
couvent des sœurs de Béthanie à
Montferrand le Château (Doubs).

Au commencement de sa fondation
le Frère Dominicain Lataste avait
pris la décision d'accuei l l i r sans
distinction des femmes qui sor-
taient de prison comme d'autres
femmes qui n'avaient pas de passé
criminel .

I l d isait: «La main qui a relevé les
unes est la même qui a préservé
les autres de tomber».

A partir de son entrée dans le
couvent aucune d’entre el les ne
parle de son passé. Etant leur au-
mônier, je ne peux donc pas non
plus connaître leur passé.

Le Frère Dominicain Marie Jean Jo-
seph Lataste, va être béatifié et
nous tous et toutes ici , nous nous
réjouissons de cet évènement qui
aura l ieu le 3 juin à Besançon.

La béatification sera précédée
d’une vei l lée de prière avec Monsei-
gneur André Lacrampe, Archevêque
de Besançon.

Le dimanche, le 3 juin, aura l ieu la
célébration de la béatification, prési-

dée par le Cardinal Angelo Amato
délégué du Pape.

Frère Marie Jean Joseph Lataste

Manfred
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Heureux de vivre et annoncer Jésus Christ

J 'ai été à l’École de la Foi de Fribourg, lors
de son commencement en septembre

1969. J'étais un jeune postulant de la MOPP,
à 26 ans je pensais déjà connaître la foi, en
raison de ma conversion et d'avoir une ex-
périence d’Église, en raison de mes activités
parmi les jeunes...

Je me rappelle qu'on commença un après
midi par un pèlerinage sur les collines autour
de la ville. L'école se voulait une commu-
nauté et tous étaient là : les profs ou ensei-
gnants, les animateurs ou
accompagnateurs, les étudiants ou disciples.
Je me rappelle la belle journée, la compagnie
inusuelle pour moi et un seul discours.
Jacques fit le commentaire du but de l’École
qui était en exergue sur la plaquette reçue
et du parcours pour l'atteindre.

Le but on le trouve encore sur le site de la
Fondation Loew www. fondation-loew. ch :

« faire des hommes et des femmes heureux,
aujourd'hui, de vivre et d’annoncer Jésus-
Christ ».

Le parcours proposé était d’Abraham à Paul
VI. Suivre l'histoire des ancêtres de Jésus,
jusqu'à sa venue préparée et préfigurée par
eux. La rencontre avec Jésus qui accomplit
les Écritures, sa réception en vérité comme
le Messie attendu, le Christ. L'envoi de ses
disciples, après sa mort et sa résurrection,
dans la puissance de son Esprit sur les che-
mins de l'histoire, jusqu'à Paul VI.

Ceux qui ont lu « Ce Jésus qu'on appelle
Christ», les méditations de Jacques à Paul VI,
pour le Carême de 1970, peuvent saisir l'es-
prit de l’École vécu parmi nous. Découvrir
Jésus de Nazareth comme le Messie attendu
de son peuple et des nations, donner un
contenu par sa propre expérience au mot «
Christ» et au mot «Chrétien».

Comprendre mieux l'affirmation « Le Christ
s'achève dans les Chrétiens » selon le té-
moignage de Saint Jean « Ce qui était dès le
commencement, ce que nous avons enten-
du, ce que nous avons vu de nos yeux, ce
que nous avons contemplé, ce que nos
mains ont touché du Verbe de Vie... nous en
rendons témoignage et nous vous annon-
çons cette Vie éternelle... afin que vous
aussi soyez en communion avec nous.
Quant à notre communion, elle est avec le
Père et avec son Fils Jésus Christ. (1Jn 1,1-3)

Le Christ souriant de Lérins

Antonio
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L'attente de Dieu quimendie notre amour

D a ns u ne ma i son d e retra i te, j e
rencontre d epu i s q u el q u es

temps, u ne d a me â g ée d e 95 a ns,
encore très vi g ou reu se d e corps et
d ’espri t.

Gi l bert : " Ai meri ez-vou s recevoi r l a
commu ni on comme j e l a porte à
q u el q u es personnes d a ns cette ma i-
son?"

Da me : " J e n’en su i s pa s l à a ctu el l e-
ment. J e d i s pl u si eu rs foi s pa r j ou r l e
«Veni Crea tor», (bel l e pri ère à l ’Es-
pri t Sa i nt) , et a u ssi l e «J e vou s sa l u e
M a ri e», ma i s j ’a i d e l a pei ne à si tu er
l e Chri st d a ns ma vi e spi ri tu el l e" .

G. : " Eh bi en conti nu ez fi d èl ement,
j ’espère q u e l ’Espri t Sa i nt vou s
écl a i rera su r l a pl a ce d e J ésu s d a ns
notre vi e et j e pense a u ssi q u e l a
Vi erg e M a ri e d evra i t vou s mener à
son Fi l s: c’est sa mi ssi on. Et, si Di eu
l e veu t, u n j ou r ce sera l e g ra nd j ou r
d e l a commu ni on a vec J ésu s. Et si ce
n’est pa s su r cette terre, ce sera
d a ns l e Roya u me d e Di eu où vou s
d écou vri rez a vec étonnement l e Sei-
g neu r J ésu s et sa pl a ce d a ns l e pl a n
d e Di eu pou r nou s sa u ver tou s" .

D. : " Vou s sa vez q u e j ’a i 95 a ns! "

G. : " M a ma ma n est morte à 96 a ns" .
D. : " Al ors j ’a ttend ra i encore u n a n;
ma i s ma i ntena nt i l me ta rd e… "

Après cel a i l m’est venu à l ’espri t
d eu x pa rol es q u e j ’a i me bi en: «Le
temps c’est l’attente de Dieu qui
mendie notre amour» (Si mone Wei l )
et «La mission, c’est prendre les
gens où ils en sont et les aider à
faire un pas de plus»

Qu e son d erni er pa s l a fa sse tomber
d a ns l es bra s d e J ésu s!

Le Christ s’achève dans les chrétiens

Gilbert à l'écoute

Gilbert

«La mission, c’est prendre les gens où ils
en sont et les aider à faire un pas de plus»
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Je sortais grandi à tes yeux

J e suis une des trois fi l leules de
Jacques Loew  : Roselyne, fi l le du

directeur du port de Marsei l le quand i l
était docker, une fi l le d’un de ses
cousins et moi-même. I l d isait de nous
que nous étions pour lui « comme
trois boutons de rose».

J ’a i été baptisée par Jacques en 1943.
A 14 ans, j 'a i perdu mon Père et à 15
ans ma Maman. Je puis dire qu'à partir
de ce moment, i l m'a accompagnée et
s'est mis à l 'écoute et au pas de
l 'enfant blessée que j 'étais.

Sa fidél ité à son engagement de
parrain fut entière. Écoute de ma

révolte et de toutes mes questions
autour de la souffrance, mais écoute
toujours rempl ie de cette confiance
qu' i l tenait de sa contemplation.

Et parfois lorsque je pouvais l 'écouter
et l 'entendre, i l me disait une parole
de la Bible et me citait souvent la
parole du psaume : « celui qui sème
dans les pleurs, récolte dans la joie ».
Et la parole a fait son chemin petit à
petit. I l m’écrivait régul ièrement, et
malgré sa vie très rempl ie je le voyais
très souvent.

Puis j 'a i commencé des études de
Sciences à la faculté des sciences de
Jussieu à Paris et là j 'a i perdu mes trois
derniers appuis, mes trois grands-
parents en quatre mois.

Je me souviens encore de Parrain me
disant en juin 1963 : « Que puis-je
faire pour toi ? » Et cette fi l leule bien
encombrante de lui répondre : « Je
voudrais être un peu auprès de vous,
Parrain ».

J 'a i donc passé une semaine à Port de
Bouc, logée chez des amies à lui ,
assistantes sociales. I l venait me
chercher pour nous promener et
parler  : i l m' introduisait encore
davantage aux mystères et aux
mervei l les de la nature et à la
dimension du temps.

Des enfants de Marseille

avec Jacques en 1950

Jacques Loewvu parChristine, sa filleule



7
Lettre Bleue 2 012

Christine

Et maintenant je vais citer une
manifestation de sa tendresse infinie.
Le 2 4 jui l let 1963.

J 'étais donc à Port de Bouc et je l 'a i vu
arriver à l 'heure convenue avec une
immense brassée de glaïeuls rouges
pour moi car c'était la Sainte Christine
et de me dire avec son immense
sourire et sa voix
chaude: « Qu'est ce que
le quartier va penser de
son curé ?  ». J 'étais logée
dans un H. L. M et i l lu i
avait fal lu traverser
toute une cour !

Puis vint pour moi le
moment du choix et de
l 'engagement avec celui qui est
devenu mon mari , depuis plus de 40
ans maintenant.

Vous devinez les questions. Comment
savoir si c'est le bon ? Quels sont les
signes que je ne me trompe pas ? I l
semble me souvenir que sa réponse
était que la véracité, la justesse d'un
choix s’accompagne d'une paix
intérieure de plus en plus grande et
bien sûr, quand i l s'agit d'un amour,
d'une joie profonde.

Oui i l était là pour m'aider à y voir
cla ir mais sans jamais me précéder,
sans jamais s’ imposer. Avec mon
parrain, avec le Père Jacques, j 'a i
vraiment eu un sentiment de l iberté,
cel le des enfants de Dieu.

Un fois mariée, de fi l leule blessée je
suis devenue une jeune femme heu-
reuse.

Nous l 'avons vu régul ièrement et mon
mari me disait souvent après les
visites: « Lorsque tu vois ton parrain,
je sors grandi , mei l leur à tes yeux ».
Oui , Parrain avait ce regard qui voyait

le vrai , le mei l leur
de chacun.

Quand i l a pris sa
retraite, nous
l 'avons retrouvé
dans chacune de
ses étapes, avec
ou sans nos 5
enfants  : Cîteaux,

Tamié, le Perthus et enfin Echourgnac.
Et là, ce qui nous frappait, et même à
90 ans, c'était son ouverture aux
autres, au monde, le partage de ses
interrogations, sa souffrance face à
certaines orientations de l 'Égl ise qu' i l
nous confiait avec simpl icité.

Oui grâce à ce Père spirituel qu' i l fut
pour moi , je crois que Dieu est amour
et fidél ité, que « Dieu écrit droit avec
des l ignes courbes », que de la mort
peut naître la vie, qu' i l faut aimer sans
relâche, purifier notre regard et
comme le dit Patrice de la Tour du Pin
« Faire ce que Dieu aime pour
témoigner qu' I l est amour ».

Le Christ s’achève dans les chrétiens

Mon marime disait
souvent après les
visites : «Lorsque tu
vois ton parrain, je
sors grandi, meilleur à
tes yeux»
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Le nouveau site internet de la MOPP

En ligne depuis un an, le nouveau site internet
de la MOPPpropose des informations d'actua-
lité et du contenu de référence

du contenu en 7 langues

les anciennes éditions
de la Lettre Bleue

Témoignages,
et Faits de vie

Des réflexions
Venez échanger sur des sujets
qui nous tiennent à coeur

Des
textes de
référence

www.mopp.net
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Nouvelles de la MOPP

Quelle joie de se retrouver

Le sigle"MOPPNord"devient
"MOPPFrance Nord"

L e sigle "MOPP Nord" a reçu
un complément et est

maintenant "MOPP France
Nord", parce que le mot "nord"
seul n' indique pas le pays.

Le groupe s'est agrandi depuis
notre rencontre avec la parti -
cipation de Michel, qui habite
à Béchy, et la rencontre plus
récente à l 'Abbaye Notre
Dame d'Igny le 4 et 5 mars
2012.

Trois membres du groupe sont
des anciens responsables gé-
néraux de la MOPP: Michel, Nico et Man-
fred. Les deux autres sont des
revenants à la MOPP : Giuseppe et Vit-
torio, qui avaient quitté la MOPP.

Quelle joie pour les cinq de se retrouver
pour un partage fraternel! Chacun vit
dans son coin et trouve ainsi cette pos-
sibi l ité de vivre un moment avec quatre
autres frères et d'avoir des nouvelles
des autres racontées de vive voix et de
donner les siennes.

Avec internet et skype nous avons de
bons moyens de communication à

distance, mais cela ne substitue pas la
richesse de passer un bon moment en-
semble. Ce fut donc le moment pour
nous, de discuter sur les questions qui
concernent toute la MOPP, et surtout
actuel lement la préparation de notre
prochaine assemblée générale prévue
pour 2013.

L'équipe "MOPP France Nord" :

Nico, Giuseppe, Manfred, Vittorio

et Michel

Manfred

MOPP Nord - FranceEn ligne depuis un an, le nouveau site internet
de la MOPPpropose des informations d'actua-
lité et du contenu de référence

Venez échanger sur des sujets
qui nous tiennent à coeur
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D epuis le mois de Septembre
2 011, Bruno et Gi lbert dé-

couvrent la communauté paroissiale
de Quint- Fonsegrives.

Le secteur paroissia l est composé de
trois vi l lages (8500 habitants) où les
laïcs actifs ont l 'habitude de travai l ler
ensemble et les paroissiens se dé-
placent assez faci lement d'un vi l lage à
l 'autre pour la messe.

Quint-Fonsegrives sont une seule
commune, mais le vieux vi l lage est à
Quint avec son égl ise St Pierre du XI I I °
siècle en brique rose, comme à Tou-
louse, et son presbytère où nous habi-
tons. Deux maisons forment le bourg
avec un habitat dispersé sur la col l ine
(1000 habitants) et Fonsegrives (5000
habitants). s'est développé le long de
la route à 2 kms de là, avec la Mairie,
les commerces, les écoles, son col lège
et les terrains de sport.

C'est la ceinture Est de Toulouse, la
circulation devient intense le matin et
le soir : ceux qui travai l lent à Toulouse
ont 1h à 3 heures de transport al ler et
retour. La vie à la campagne a un prix
à payer !

Nous desservons aussi deux vi l lages  :
Aigrefeui l le (1100 habitants) et Ste
Foy d'Aifrefeui l le (2 013), la messe y

est célébrée alternativement tous les
quinze jours, le samedi soir.

Ces vi l lages ont une réel le vie asso-
ciative en particul ier avec le sport, la
musique, les festivités où nous
sommes parfois invités (repas des an-
ciens à Fonsegrives et à Aigrefeui l le) .

Du côté de la paroisse, i l y a de
bonnes équipes  : des catéchistes avec
98 enfants, des jeunes de 7 à 19 ans,
d’autres animent les trois messes du
dimanche et les messes des fami l les,
i l y a un service évangél ique avec les
malades et un consei l économique.
Nous célébrons aussi la messe à la
maison de retraite des sœurs Fran-
ciscaines missionnaires de Marie (Au-

La mission continue dans ce secteur autrefois rural

Bruno etGilbert découvrent leur nouvelle communauté
paroissiale de Quint- Fonsegrives, à côté deToulouse

L'église paroissiale de Quint

avec son presbytère

Toulouse - France
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fréry), dans deux maisons de retraite
et à la cl inique de Fonsegrives.

Chaque vendredi matin nous avons
une réunion d'équipe avec Gaspard et
Jean Claude. Nous commençons par
célébrer la messe avec quelques fi-
dèles et partageons la Parole de Dieu.

Gaspard et Jean Claude habitent tou-
jours en H LM à la cité de la Gloire. I ls
rendent des services dans le doyenné
des Crêtes (visites, Maisons de re-
traite, messes, A. C. O. , Foi et Lumière).
Chez eux, nous mangeons ensemble
le dimanche à midi où Jean Claude
nous prépare un repas bien mitonné.

Pierre Fricot nous rejoint une fois par
trimestre pour échanger sur nos vies
et nos ministères.

I l nous arrive aussi d'a l ler à Plan
d'Aups pour nous reposer et rencon-
trer Pierre et Claire.

Deux maisons forment le bourg avec un habitat dispersé sur la colline,

et Fonsegrives s'est développé le long de la route à 2 kms de là

Réunion d'équipe au presbitère

de Quint : Bruno, Gilbert,

Jean-Claude et Gaspard

Nouvelles de la MOPP

Bruno
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Pierre entre parmi les anciens

Fête d'anniversaire surprise à Plan d'Aups

L es 75 ans de Pierre ont
été célébrés dignement

et joyeusement par une
dizaine d'amis venus par
surprise pour la messe,
munis d'un succulent repas.
C'était très sympathique,
chaleureux et représentatif
de nos nouveaux amis
provençaux: paroissiens de
Barjols, dominicains, groupe
de prière d'Auriol et voisins. Autour de Pierre les amis de

"la Maison de la Parole"

Claire

C'est Lui qui évangélise

V oila 11 ans que je suis revenu au
Japon après sept ans de présence au

Brésil. Peu après mon retour, j’ai été or-
donné prêtre par notre jeune évêque à
condition de m’occuper des Brésiliens ve-
nus travailler au Japon: c’est ainsi que
j’accompagne quatre communautés de
Brésiliens.

Pour les rejoindre le dimanche, je fais 4 à 5
heures de train, les églises étant très éloi-
gnées. Or cette présence s’est révélée

évangélisatrice. Très souvent ces brésiliens
d’origine japonaise n’ont reçu aucune for-
mation chrétienne de leurs parents, après
une certaine pratique dans leur enfance,
ils ont cessé toute pratique religieuse. Ar-
rivés au Japon pour gagner de l’argent et
réaliser leurs rêves ils ne vont pas à
l’Eglise.

Mais une rencontre, un baptême, une mort
les amènent à la rencontrer. C’est alors
qu’il est important de les accueillir. I l faut

ATokorosawa au Japon, 5 heures de train pour
rejoindre les communautés dispersées

Plan d'Aups- France
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Nouvelles de la MOPP

aussi que l’Eucharistie soit une célébration
vivante, comme au Brésil, afin de leur
donner force et réconfort dans leur dure
vie de travail, souvent un esclavage qu’ils
doivent vivre au quotidien.

C’est souvent l’enfant qui devient le mis-
sionnaire de ses parents. La catéchèse,
pour le baptême ou la pre-
mière communion, est un
moyen privilégié de forma-
tion chrétienne, Par la suite,
souvent, ces gens conti-
nuent de participer à la vie
de la communauté. Le sa-
crement de réconciliation est aussi l’occa-
sion de renouer avec des personnes qui se
sont éloignées depuis de très longues an-
nées  : le pardon est ressenti comme une
libération d’un poids souvent très lourd à
porter. Comme pénitence chacun reçoit
un calendrier liturgique et le devoir de lire

chaque jour l’Evangile du jour.

Un de mes grands efforts est de convain-
cre de la nécessité de lire, mémoriser et
vivre cet Evangile quotidiennement, à la

lumière de l’Esprit
Saint, en union avec
tous les chrétiens
puisque l’Eglise le
propose à toutes les
communautés sous
toutes les latitudes.

Nombreux sont fidèles à cet Evangile lu et
vécu, et plusieurs affirment qu’il leur
donne force et confiance.

Le fait que tous travaillent beaucoup,
même trop, est un atout précieux pour
montrer que dans une vie de travail
l’évangile est possible. Pour promouvoir le
partage je leur parle de l’aide à donner à
la « Casa de Apoio » (Maison d’appui, voir
l’article  : «   Un cœur grand comme le
monde  ») Ainsi, ils sont nombreux ceux
qui aident et s’ouvrent au partage.

Souvent, je dois prêcher en Portugais et
en Japonais, je fais alors l’expérience que
l’Esprit Saint est à l’œuvre et que c’est Lui
qui évangélise et réalise en nous l’affirma-
tion de St Paul: «malheur à moi si je n’an-
nonce pas l’Evangile». Que Dieu, notre
Père en soit remercié.

Louis impose les mains

à un ancien japonais Louis

Les brésiliens immigrés
redécouvrent leur foi
grâce aux enfants

Tokorosawa au Japon
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Le sens de la vie avec la maladie mentale

D epu i s pl u si eu rs a n n ées, j e
pa rti c i pe a u x a cti vi tés d i-

verses d e l ’ Associ a ti on Fri bou r-
g eoi se d ' Acti on et d ' Accom pa-
g n em en t psych i a tri q u e ( AFAAP) ,
com m e l e g rou pe d e pa rol e
( éch a n g e su r d i vers th èm es d e
l ' a ctu a l i té) , u n peti t ch œu r d e
ch a n t, u n g rou pe spi ri tu el , et à
d es ren con tres g én éra l es pou r
tou s l es m em bres d e l ' a ssoci a ti on .

Depu i s 3 a n s, j ' a n i m e l e g rou pe
spi ri tu el , q u i offre u n e réfl exi on
su r l e " sen s" : q u el est l e sen s d e
m a vi e, d es évèn em en ts h eu reu x
ou m a l h eu reu x q u e j e vi s, d e l a

sou ffra n ce, d e l a m a l a d i e, d e l a
m ort? Le g rou pe est ou vert à tou s
l es m em bres, q u el q u e soi t l eu r
rel i g i on , l eu r croya n ce ou l eu r ph i-
l osoph i e. A ch a q u e ren con tre
m en su el l e, n ou s a bord on s u n n ou-
vea u th èm e, com m e l a fa m i l l e,
l ' a m i ti é, l a sol i tu d e, l ' espoi r. . . etc.

M a i s d epu i s u n e a n n ée, j e re-
m a rq u e q u e l a q u esti on d e " Di eu "
revi en t pl u s sou ven t et sou s d i f-
féren ts a spects: son exi sten ce, son
rôl e d a n s l a vi e d u m on d e, n otre
rel a ti on a vec Lu i . . .

La person n e d e J ésu s Ch ri st n ' a
j a m a i s fa i t l ' obj et d u th èm e d ' u n e
ren con tre, m a i s i l a rri ve q u e d es
m em bres pa rl en t d e l eu r foi en Lu i
ou ci ten t l ' u n ou l ' a u tre pa ssa g e
d e l ' Eva n g i l e.

Voi l à m a fa çon d ' être tém oi n d e
J ésu s et d e sa B on n e N ou vel l e
pou r n ou s, en pa rta g ea n t l a re-
ch erch e d e " sen s" d e ces per-
son n es q u i sou ffren t d e m a l a d i e
m en ta l e.

la question de"Dieu" revient plus souvent et sous
différents aspects: son existence, son rôle dans la vie
du monde, notre relation avec Lui...

Gilles lit les nouvelles Gilles

Fribourg - Suisse
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Une onction avec l'huile parfumée

L’huile est le symbole de la force qui redonne la santé.
Elle fut un des premiers moyens utilisés par les
hommes pour se fortifier

A la suite de Jésus, les baptisés se
tournent vers le Père et font leur

cette prière, en recevant une onction
d’huile. L’huile est le symbole de la force
qui redonne la santé. Elle fut un des
premiers moyens util isés par les hommes
pour se fortifier.

Au Centre spirituel Sainte Ursule de
Fribourg, tout au long de l’année, un
groupe d’animateurs accueil le des
personnes dont certaines traversent des
moments diffici les, dont l’existence est
une épreuve. I ls écoutent, i ls conseil lent,
i ls prient.

Trois fois par an ils invitent celles qui le
désirent à se rassembler dans la chapelle
du Centre pour écouter un récit
évangélique qui évoque le réconfort
apporté par la parole de Jésus, comme
dans la parabole du bon samaritain, où
ce dernier verse de l’huile sur les plaies
de l’homme laissé pour mort au bord du
chemin  ; ou pour réentendre des
guérisons comme celles de l’aveugle
Bartimée, du paralytique de la piscine de
Bethesda.

Des refrains de Taizé créent une
atmosphère de réceptivité. Le passage
d’évangile est lu en allemand et en
français; puis de nouveau il est relu,

commenté par plusieurs animateurs. I ls
développent à haute voix les réactions
des acteurs dont les paroles sont citées
en style direct dans le texte. Ainsi on
essaie d’actualiser la promesse faite par
l’Esprit de donner la force de vivre à ceux
qui la lui demandent.

Suite à un temps d’intériorisation les
participants adressent leurs prières, leurs
demandes pour eux, pour des proches,
soutenus par un chant de supplication qui
est repris par tous.

Ensuite l’animateur principal invite les
participants à venir vers deux personnes
qui se tiennent debout devant l’autel
tenant une petite coupe d’huile parfumée.

Philippe en réunion d'animateurs au

Centre Sainte Ursule de Fribourg
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Elles oignent l’intérieur des mains que
leur présentent les participants en les
interpelant par leur prénom et en leur
disant :   «Que le Seigneur te donne sa
force et t’accompagne sur ton chemin de
vie».

C’est une démarche qui prolonge celle de
Jésus qui a reçu de son Père dans son
humanité, cette force de vivre pour aimer
les autres jusqu’à donner sa Vie.

Philippe

Serviteur plein d'amour et de patience

S a l u t chers frères ! N ou s vou l ons
vou s sou ha i ter u n sa i nt d ébu t d e

Ca rême. N ou s pri ons bi en pou r vou s
tou s et su rtou t pou r l es frères d u
Consei l q u i se réu ni ssent en ces
j ou rs.

I ci a u Brési l notre peti te éq u i pe s’ ef-
force d ’ être M i ssi onna i re pa rmi et
a vec l es g ens d e notre q u a rti er et
d ’ a u tres mi l i eu x. J oma r conti nu e son
servi ce comme a u môni er a u près d es
Sœu rs bénéd i cti nes et est tou j ou rs

très occu pé pa r d i verses rencontres
a vec d es g rou pes d e l ectu res bi-
bl i q u es. Fa bi a no a termi né ses étu d es
su r l es pol ymères à l a fi n d e l ’ a nnée
et est d a va nta g e présent a vec nou s.

Tou s l es a ns i ci a u Brési l , l ’ Eg l i se pro-
pose u n thème pend a nt l e Ca rême.
Cette a nnée l e thème proposé est
centré su r: «   fra terni té et Sa nté pu-
bl i q u e  ». Ce thème q u i est très a ctu el .
Depu i s q u a tre a ns j e tra va i l l e comme
a i d e i nfi rmi er j e voi s bi en l es d i vers

J’ai pu rencontrer l’Evêque auxiliaire de Curitiba pour fixer la
date de mon ordination sacerdotale : ce sera le 14 octobre 2012

Eric, Gilles et Philippe à Annecy
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Jean Carlos

probl èmes q u e j e résu me a i nsi : Le
système pri vé d e l a sa nté vi se l e pro-
fi t et pa s tou j ou rs l es soi ns à l a per-
sonne. Le système d e sa nté pu bl i q u e,
très corrompu , n’ i nvesti t pa s bea u-
cou p d ’ a rg ent d a ns l a sa nté et a i nsi
est l oi n d e répond re à l a d ema nd e.

Un phénomène nou vea u a ppa ra ît d e
pl u s en pl u s  : notre pa ys est en voi e
d e vi ei l l i ssement. Bi entôt l a ma j ori té
d e l a popu l a ti on ne sera pl u s cel l e
d es j eu nes comme cel a fu t pend a nt
ces d erni ères d écenni es. Donc, cel a
va exi g er d es stru ctu res et u n per-
sonnel compétents.

Enfi n, l e mi l i eu d e l a Sa nté est u n
secteu r q u i d ema nd e d a va nta g e
d ’ a mou r q u e l ’ a ppâ t d u g a i n. M a l-
heu reu sement, l es g ens q u i tra-
va i l l ent d a ns ce mi l i eu ne l e voi ent
pa s tou j ou rs a i nsi .

Actu el l ement, j e tra va i l l e d a ns u ne
M a i son tenu e pa r d es sœu rs d e N a g a-
sa ki q u i s’ a ppel l e « l ’ hôpi ta l d e j ou r».
Les ma l a d es sont d es personnes
â g ées a ttei ntes pa r l a ma l a d i e d ’ Al z-
hei mer. C’ est l à q u e j e rencontre d es
g ens q u i ont d es hi stoi res d e vi e ma-
g ni fi q u es, ma i s q u i pa rfoi s ne se ra p-
pel l ent même pl u s l eu r nom. Au près
d ’ el l es j ’ essa ye d ’ être l eu r servi teu r
a vec pl ei n d ’ a mou r et d e pa ti ence à
l a su i te d u M a ître.

Au d ébu t d e l ’ a nnée j ’ a i pu rencontrer
l ’ Evêq u e a u xi l i a i re d e Cu ri ti ba pou r

fi xer l a d a te d e mon ord i na ti on sa cer-
d ota l e. J ’ a u ra i vou l u q u e ce soi t l e 1 3
octobre, sa cha nt q u e l e 1 1 Octobre l e
Pa pe ou vri ra l ’ Année d e l a Foi . Le 1 2
Octobre, c’ est l e j ou r d e N otre Da me
Apa reci d a , pa tronne d u Brési l , et l e
1 3 l ’ évêq u e éta i t l i bre, ma i s pa s l a
pa roi sse, très pri se pa r l es ma ri a g es  !
La cérémoni e d ’ ord i na ti on a d onc été
fi xée a u 1 4 octobre.

Chers frères nou s vou s d ema nd ons l e
sou ti en d e vos pri ères, et nou s res-
tons bi en u ni s à vou s tou s.

jean Carlos a été ordonné diacre

le 8 décembre 2011

Nouvelles de la MOPP

Curitiba - Brésil
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Un appel à changer la vie et la société

«Trois, un, un» , c ’ est a i n si
q u e l es j a pon a i s d ési g n en t
l a d ou bl e c a ta stroph e q u i
s’ est a ba ttu e su r l e pa ys
l ’ a n n ée d ern i ère. Troi s, c ’ est
l e m oi s d e m a rs, u n et u n
c ’ est l e 1 1 m a rs. Qu ’ en est- i l
d e l a si tu a ti on u n a n a près   ?

Le g ou vern em en t a d éc rété
q u e l e refroi d i ssem en t d es
réa c teu rs éta i t réa l i sé et se
veu t ra ssu ra n t, vou l a n t
m on trer q u ' i l s on t l a si tu a-
ti on bi en en m a i n .

D e pl u s pou r en c ou ra g er l a
c on som m a ti on d es prod u i ts
a g ri c ol es, on n ou s d i t q u e l e
ri z, l es l ég u m es, et l es poi s-
son s q u i vi en n en t d e l à son t
c on trôl és et d on c c o-
m esti b l es. M a i s i l fa u t d i re
q u e pou r c el a on a rel evés
séri eu sem en t l es n orm es   :
5 0 0 bec q u erel s, voi l à l a
n orm e a c tu el l e, a l ors q u ' el l e est
d e 1 0 0 bec q u erel s a u n i vea u
i n tern a ti on a l et 2 0 bec q u erel s en
B i él oru ssi e et en U kra i n e.

Ce n ’ est pa s u n e n orm e pou r pro-
tég er l a sa n té d e l a popu l a ti on ,
m a i s pou r perm ettre d e c om m er-
c i a l i ser d es prod u i ts. J e d oi s d i re

A Fukushima, le nouveau visage de l'Eglise japonaise
s'est bien manifestée dans son internationalité

Rémi à Tokorosawa

Fukushima - Japon
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q u e d a n s m on su perm a rc h é, j e
voi s d e pl u s en pl u s d e poi sson s
ven a n t d e N orvèg e ou d e l ' At-
l a n ti q u e, c e q u i veu t d i re q u e l es
c on som m a teu rs n ’ a c h èten t pl u s
j a pon a i s. Pou r l es l ég u m es, i n-
u ti l e d e d i re q u ’ on n e voi t pa s d e
prod u i ts d e Fu ku sh i m a .

D i m a n c h e d ern i er, à l ’ en trée d e
l ' ég l i se d es a g ri c u l teu rs d u d é-
pa rtem en t d e Fu ku sh i m a ven-
d a i en t l eu rs prod u i ts. I l s d i sen t,
eu x a u ssi , q u ' i l s c on trôl en t l eu r
prod u i ts, m a i s q u a n d j e l eu r a i
d em a n d é q u el s c h i ffres d e ra d i o-
a c ti vi té i l s a va i en t, i l s m ’ on t ré-
pon d u q u e l a m a c h i n e d i t
seu l em en t si c ' est bon ou pa s,
d on c a u c u n e i n d i c a ti on préc i se.

Ac tu el l em en t i l n e reste en ser-
vi c e q u e 3 ou 4 réa c teu rs su r 5 4.
La pl u pa rt son t en a tten te. D es
péti ti on s c i rc u l en t pou r d em a n d er
u n référen d u m su r l a q u esti on d u
n u c l éa i re.

L’ É g l i se a près q u el q u es h ési ta-
ti on s a pri s posi ti on c l a i rem en t
pou r l ' a ba n d on d u n u c l éa i re. M a i s
el l e s’ est su rtou t bea u c ou p i n-
vesti e pou r l ’ a i d e a u x réfu g i és.
D es rel i g i eu ses d e n om breu x d i o-
c èses, se son t d épl a c és n om-
breu x pou r se m ettre a u servi c e
d u c en tre d e sec ou rs org a n i sé
pa r l e d i oc èse d e Sen d a i a u q u el
a ppa rti en t Fu ku sh i m a .

D e m êm e n otre d i oc èse d e Sa i-
ta m a a ou vert u n c en tre d e se-
c ou rs d a n s l e d épa rtem en t d e
Fu ku sh i m a . Les prem i ères
éq u i pes d eva i en t fa i re su rtou t u n
tra va i l d e d ébl a ya g e, m a i n ten a n t
i l s fon t d es vi s i tes a u x réfu g i és
q u i vi ven t en ba ra q u em en ts pro-
vi soi res.

Les c om m u n a u tés étra n g ères
son t ven u es pl u si eu rs foi s pou r
a ssu rer d es repa s vi etn a m i en s,
ou ph i l i ppi n s q u i on t été bi en a p-
préc i és. N otre évêq u e, Ta n i , en
est tou t c on ten t, c a r l e n ou vea u
vi sa g e d e l ' E g l i se j a pon a i se s' est
bi en m a n i festée d a n s son i n ter-
n a ti on a l i té.

L' a n n ée d ern i ère, a u J a pon ,   n ou s
a von s pa ssé u n c a rêm e bi en pa r-
ti c u l i er, n ou s a von s fa i t l ' expé-
ri en c e d e c e q u e n ou s d i t l a
B i bl e   : l e péc h é prod u i t l a m ort,
n ou s m ou ron s à c a u se d e n otre
péc h é, m a i s a u ssi à c a u se d u pé-
c h é d es a u tres.

D ' u n c ôté n ou s bl esson s, ren d on s
m a l a d es et peu t-être n ou s tu on s
c eu x q u i n ou s son t proc h es pa r
n otre péc h é. M a i s l e Ch ri st a l e
pou voi r d e m ettre l a Vi e, l à où i l y
a l a m ort.

Rémi
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Notre insignifiance sous la Nuée

L ' a n n ée 2 0 1 1 a été u n e a n n ée
d e j u bi l és. J ' a i fa i t m ém oi re et

ren d u g râ c e d e m a c on versi on , i l
y a 5 0 a n s à l a sem a i n e sa i n te
1 9 6 1 , d a n s l e peti t vi l l a g e d e
Va ri g otti su r l a m er Li g u re; l es 40
a n s d es prem i ers en g a g em en ts à
l a M OPP, l e 2 4 j a n vi er 1 9 7 1 à
Fri bou rg ; l es 2 0 a n s d e m on
séj ou r à M osc ou , d epu i s Pâ q u es
1 9 9 1 et j ' a i term i n é a vec l es 2 5
a n s d e d i a c on a t, reç u d es m a i n s
d e M g r M a m i e l e 1 7 j a n vi er 1 9 8 7
à Fri bou rg .

Cette a n n ée a été a u ssi
extra ord i n a i re pou r l es
ren c on tres: a vec m a prem i ère
fa m i l l e et c el l e d e l a M OPP. Le 2 3
févri er à M i l a n , n ou s éti on s
bea u c ou p a u tou r d e m a sœu r
Cri sti n a , pou r sa l u er Li n d o son
m a ri d éc éd é a près pl u s d e 5 2 a n s
d e vi e c om m u n e.

M on servi c e d e respon sa bl e
d ' en sem bl e d es frères m ' a c on d u i t
en j a n vi er a u J a pon , j u ste a va n t l e
tsu n a m i , a u m i l i eu d es â m es
sen si bl es, q u i vi bra i en t d éj à sa n s
ra i son a ppa ren te, c om m e d es oi-
sea u x.

E n m a rs en Fra n c e, pou r a c c u ei l l i r
l e retou r d e G i u seppe et Vi ttori o
pa rm i l eu rs frères et vi s i ter l a
n ou vel l e éq u i pe d u N ord en
g esta ti on à d i sta n c e. E n j u i l l et j ' a i
g oû té l ' a c c u ei l d u su d d u B rési l en
h i ver et m a rc h é q u el q u es pa s
a vec l a n ou vel l e éq u i pe d e Sa n ta
Ri ta . E n a oû t j ’ a i vi s i té Vi l l a rs à
l ' oc c a si on d u Con sei l et a d m i ré l a
bea u té ord on n ée d e l a pa stora l e
et d e l a soc i été su i sses.

Je suis émerveillé, de ma petitesse et de l'appel confié,
de la liberté qui est une grâce

"J 'ai fait mémoire et rendu grâce de

ma conversion, il y a 50 ans à la

semaine sainte 1961"

Moscou - Russie
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Reven u à M osc ou j ' y su i s pou r
pa sser l e l on g h i ver, en
pa rta g ea n t l a vi e d e l ' E g l i se d ' i c i
a vec m es peti ts servi c es: en tre
a u tres, pou r l a c om m u n a u té
i ta l i en n e, u n e prem i ère pou r m oi .

J e m ' a ppl i q u e a u si te I n tern et d e
l a M OPP q u e Fa bi o à Tou l ou se
n ou s a prépa ré. J ' a ppren d s à
c om m u n i q u er à d i sta n c e a vec l es
frères et l es a m i s, sel on l es
n ou vel l es m od a l i tés d es résea u x
soc i a u x et m i eu x sa i s i r l eu rs
en j eu x d a n s l a vi e d es n ou vel l es
g én éra ti on s. U n d éfi pou r
l ’ éd u c a ti on et pou r n ou s, q u i y
som m es a ppel és.

E n pra ti q u e i l fa u t m ettre en
l i g n e, et d e fa ç on i n téressa n te et
d i rec te, l e pa tri m oi n e d e n otre
m i ssi on et d es n os vi es. N ou s y
revi en d ron s en sem bl e à n otre
Assem bl ée su r « l a foi et son
éd u c a ti on » en j u i l l et 2 0 1 3 , près
d e Tou l ou se, à l ’ Abba ye Sa i n te
M a ri e d u D ésert.

E n vou s éc ri va n t j e su i s
ém ervei l l é , d e m a peti tesse et d e
l ' a ppel c on fi é, d e l a l i berté q u i est
u n e g râ c e, d e n otre i n si g n i fi a n c e
sou s l a n u ée d e l ' E spri t d e J ésu s
q u i espère en n ou s q u e l a vol on té
d u Père soi t fa i te su r l a terre.

Antonio

Antonio à Moscou : "j'y suis pour par-

tager la vie de l'Eglise d'ici avec mes

petits services: entre autres, pour la

communauté italienne"
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Accueil et compassion, un amour indissociable

I ci à Pl a n d ’ Au ps, com m u n e où se
trou ve l a Sa i n te Ba u m e, Sa n c-

tu a i re d e Sa i n te M a ri e M a d el ei n e, l a
M a i son d e l a Pa rol e Sa i n t J ea n Ca s-
si en con ti n u e sa voca ti on d ’ a ccu ei l
a u tou r d e l a Pa rol e d e Di eu et a u ssi
d e ce q u ' on pou rra i t a ppel er « a c-
cu ei l -com pa ssi on » , l ' a m ou r pou r l a
Pa rol e d e Di eu et l ' a m ou r fra tern el
éta n t i n d i ssoci a bl es.

U n e m a m a n d on t l e fi l s a été a ssa s-
si n é d a n s l es boi s à côté d e ch ez
n ou s, a com m en cé u n bea u ch em i n
d e pa ci fi ca ti on et d e ren con tre d u
Sei g n eu r, g râ ce à l ' écou te d e l a
Bi bl e et l a d él i ca tesse d u g rou pe bi bl i q u e d es j eu d i s et d es d i-

m a n ch es.

N ou s som m es a u ssi très proch es
d ' u n e fa m i l l e d u vi l l a g e d on t l e fi l s,
tren te a n s, est a u ti ste et épi l ep-
ti q u e. Le j ou r d e l a fête d e N otre
d a m e d e Lou rd es, a u cou rs d e l a
m esse, Pi erre l u i a d on n é l e sa cre-
m en t d es m a l a d es. La m a m a n
trou ve a u ssi d u récon fort a u près
d es fi d èl es d e l a Bi bl e.

On a eu l a j oi e d e voi r d e n ou vea u x
vi sa g es, en pa rti cu l i er d es h a bi-
ta n ts d u vi l l a g e, et l e n om bre d es

Des amis ont proposé d'aménager un chalet en bois
dans notre jardin pour en faire une chapelle

Sainte Baume - France

Jean-Claude en visite à la Sainte

Baume, avec Claire et Pierre

Le mois de février a vu de superbes

chutes de neige : une splendeur
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pa rti ci pa n ts a u x ren con tres s’ a c-
croît. Com m e l ' ég l i se d u vi l l a g e est
froi d e et pa s tou j ou rs d i spon i bl e,
d es a m i s on t proposé d ' a m én a g er
u n ch a l et en boi s d a n s n otre j a rd i n
pou r en fa i re u n e ch a pel l e pou va n t
con ten i r u n e tren ta i n e d e per-
son n es.

N ou s som m es a l l és ren con trer Si-
m on e Rel u à M a rsei l l e, q u i a tra-
va i l l é à l a Ca bu cel l e a vec J a cq u es
Loew d ès ses d ébu ts com m e d ocker
su r l es q u a i s d e M a rsei l l e, en 1 941 .
C' est ém ou va n t d e con sta ter com-
bi en ses sou ven i rs i m m éd i a ts on t
d i spa ru s, a l ors q u e tou t ce q u i
tou ch e à J a cq u es et a u x d ébu ts d e
l a M OPP reste vi va n t et préci s.

N ou s a von s reçu u n e vi n g ta i n e
prêtres d e n otre d oyen n é pou r l a
ren con tre m en su el l e: i l y a bea u-
cou p d ' étra n g ers pol on a i s, col om-
bi en s et d es sou ta n es. . . m a i s n ou s
a von s eu u n bon d i a l og u e a vec eu x
a u cou rs d u repa s. Avec ces frères
prêtres on peu t pa rl er d e vi e spi ri -

tu el l e. Le cu ré d e Sa i n t M a xi m i n
n ou s a i n vi tés pou r d es soi rées d e
Ca rêm e su r d es psa u m es.

La vi si te d e M i ch el a u x a l en tou rs d e
N oël n ou s a m on tré q u ’ à l a M OPP i l
y a d es a n ci en s, m a i s pa s d e vi eu x!

Le 3 1 d écem bre n ou s a von s or-
g a n i sé u n e soi rée Bi bl e, M esse,
Ad ora ti on j u sq u ' à m i n u i t et q u a rt
com m en ça n t l ' a n n ée d a n s l a
pri ère, pu i s ch ocol a t ch a u d et g â-
tea u x.

Le m oi s d e févri er a vu d e su perbes
ch u tes d e n ei g e : u n e spl en d eu r q u i
a d u ré u n e bon n e d i za i n e d e j ou rs.

Claire

Le village de Plan d'Aups

Les deux derniers l ivres de Claire :
"Avec Saint Marc" (Parole et
Si lence) paru en novembre 2 011
et "Lire ensemble les psaumes",
Trois mi l le ans de louange,
(Salvator) paru en mars 2 012

www.servante-parole.net
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Sesentiraimée

Aujourd'hui je peux dire la prière de Charles De Foucaud :
«Mon Père, ô mon Père, je m'abandonne àToi»

Toulouse - France

A u m oi s d ' a oû t 2 01 1 , a l ors q u e
j e m e trou va i s à l ' étra n g er,

d a n s m on pa ys d ' ori g i n e, j e reçoi s
a vec m a m ère, u n cou rri er d e
J ea n -Cl a u d e et G a spa rd , con ten a n t
l a « Lettre B l eu e» .

Le sen ti m en t q u i m ' h a bi ta i t à cet
i n sta n t préci s éta i t d e l ' ord re d e l a
j oi e, j oi e d e n e pa s être ou bl i ée d e
m es a m i s d e Fra n ce.   J e tou ch a i s
a u ssi à ce sen ti m en t très sécu ri-
sa n t d ' être i m porta n te et u n i q u e
en ta n t q u ' h u m a i n .

Pu i s, d a n s u n d eu xi èm e tem ps, a u
fi l d e m a l ectu re, j e m e su i s sen ti e
rel i ée à vou s tou s, con n u s et i n-
con n u s, d on t j e l i sa i s l es tém oi-
g n a g es et n ou vel l es. Et i l
m ' a ppa ru t q u e j e fa i sa i s pa rti e d e
cette fa m i l l e a postol i q u e.   A tra-
vers ch a cu n d e vou s, c ' est u n peu
d e m oi q u e j e voya i s, u n peu d e
m on h i stoi re q u i se ra con ta i t.

Et j e m e su i s en ten d u e d i re   : « J e
veu x tém oi g n er m oi a u ssi d e ce
ch em i n q u e j ' em pru n te» . En tou s
ca s, à cet i n sta n t l à , l ' en vi e d ' a p-
porter m a pi erre à cette œu vre
com m u n e q u ' est l a « Lettre B l eu e»

est m on tée en m oi . J e l ' a va i s eu e
en tre l es m a i n s d epu i s d eu x a n s
d éj à , j e l a l i sa i s, m a i s el l e n e fa i-
sa i t pa s sen s pou r m oi .   Au-
j ou rd ' h u i , j e m esu re tou te l a force
et l ' i m pa ct q u e cel a a eu su r m oi .
Com m e d i ra i en t m es a m i s   : « l ' Es-
pri t tra va i l l e en n ou s» .  

La présen ce et l e sou ti en d e J ea n -
Cl a u d e et G a spa rd m e son t d ' u n
g ra n d secou rs et à tra vers l eu rs
a cti on s, j ' a i u n a perçu d e ce q u e
peu t-être l ' Am ou r d e Di eu pou r
n ou s. " Ce Di eu Am ou r" ( 1 J ea n , 4)
q u i « n e j u g e pa s» m ' a d i t u n j ou r
u n prêtre, « q u i m ' a i m e» , q u i « n ou s
a i m e» et q u i n ou s veu t h eu reu x.
« Affra n ch i s-toi d u reg a rd d es h u-
m a i n s» m ' a -t- i l d i t a vec bea u cou p
d e d ou ceu r.

Al ors, a com m en cé pou r m oi , l e
retou r vers « Le Père» , à q u i , a u-
j ou rd ' h u i j e peu x d i re l a pri ère d e
Ch a rl es De Fou ca u d : « M on Père, ô
m on Père, j e m ' a ba n d on n e à Toi » .

Pa r l eu r présen ce, l eu r écou te,
l eu r a i d e, l ' espa ce q u ' i l s m e
d on n en t, j e m e sen s a i m ée d ' eu x
et à tra vers eu x, d e ce Père q u e j e
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n ' en ten d s pa s tou j ou rs m a i s d on t
j e com m en ce à ressen ti r l ' Am ou r.
Et vers q u i j e cri e «   Di eu Tu es
m on Di eu , j e Te ch erch e d ès
l ' Au be, n e reste pa s sou rd a u cri
d e m a pri ère» J e m e sen ta i s u n e
« brebi s perd u e,   u n e â m e ég a rée» ,
j e m e sen s, a u j ou rd ' h u i , a u fi l d u
tem ps q u i pa sse, d e m on ch em i-
n em en t i n téri eu r et d e m a foi
g ra n d i ssa n te, m êm e très fra g i l e,

fa i sa n t pa rti e d e ces person n es en
q u i I l œu vre. M on besoi n d e m e
n ou rri r d e Sa Pa rol e et d e m i eu x
Le con n a ître pren d ra ci n e en
m oi .   « I l est m on roch er et m on sa-
l u t» .

J ' a ppren d s q u e ce « Di eu d ' Am ou r»
n e m e d em a n d e ri en d ' a u tre q u e
d e m e l a i sser a i m er d e Lu i , m e
l a i sser reg a rd er pa r Lu i , d e m ' ou-
vri r et d ’ a ccu ei l l i r Son Am ou r. Et
ceci , à tra vers tou tes l es per-
son n es q u e j e ren con tre et tou tes
l es épreu ves q u e j e vi s. M e l a i sser
a i m er, oser être h eu reu se, n ' est
pa s en core ch ose fa ci l e pou r m oi .
Accepter l ' a i d e d e l ' a u tre, d es
a u tres, d em a n d e d e m ' a ccepter
d a n s m a vu l n éra bi l i té. Et n ' est ce
pa s St Pa u l q u i d i t, « c ' est d a n s m a
fa i bl esse q u e j e su i s l e pl u s fort» ?

Ai n si , ch a q u e person n e ren con trée
et, vou s a u ssi d e l a « Lettre
B l eu e» , et m oi a u ssi , n ou s pou-
von s et n ou s a von s pou r m i ssi on
d ' a i d er n os frères et sœu rs à por-
ter l eu rs bl essu res et à l es pa n ser.
M a i s, seu l l ' Am ou r d e Di eu peu t
l es g u éri r, ca r com m e d i t St I ré-
n ée   : «   I l n ou s a créé pou r a voi r en
q u i d époser son Am ou r.   »

Mani

La grâce de Dieu comme une cascade
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Un cœur grandcomme le monde

«Jésus estmort en dehors de la ville, lieu des ordures.
Marquinho c’est Jésus, je devais aller le chercher»

J oveni la, 62 ans, vit à Frei Inocencio,
dans le Minas Gerais au Brési l . C’est

une petite vi l le de l ’ intérieur, gérée
par des pol iticiens soucieux de leurs
propres intérêts et où n’apparait rien
du renouveau et de l ’amél ioration de
la vie que connait le Brési l d’au-
jourd’hui .

Joveni la a travai l lé toute sa vie dans
une école, faisant la cuisine et des
ménages. El le a été présidente de
l ’APAE (association de parents d’en-
fants handicapés). Son travai l béné-
vole et son cœur débordant

d’Evangi le ont fait de cette institution
un l ieu fami l ia l où même les parents
habitant loin peuvent y dormir. Les
enfants ont fait des progrès impres-
sionnants, entourés d’amour et de
compréhension.

A la retraite, el le se retrouve seule
avec une fi l le adoptive et une bel le
sœur, al i tée et dépendante, son mari
l 'avait abandonnée 30 ans aupara-
vant, avec trois enfants en bas-âge  !
Peu après, el le recuei l le une viel le
dame, aveugle et mourante,   couchée
sous une bâche de plastique. Les jours
suivants el le découvre un homme
mourant dans la rue, sans fami l le, et
la voi là de nouveau à l ’œuvre  et l ’em-
mène chez el le. Deux jours après, Jo-
veni la rencontre un autre homme
perdu et égaré  : sa compagne, le
voyant avec la maladie d’Alzheimer,
l ’avait expulsé de chez el le. Or, cet
homme est son mari   ! El le le ramène
chez el le, lu i pardonnant tout. C'est un
témoignage chrétien que beaucoup
considèrent comme un signe.

Actuel lement, el le accuei l le 74 per-
sonnes. Tout ce que la société ignore :
personnes sans bras, sans jambe,
sans nom, malades psychiatriques, ou
détruits par la boisson ou la drogue.
Joveni la a un cœur grand comme leJovelina un jour de fête

Frei Inocencio - Brésil
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monde et à tous ceux qui souffrent,
seuls, abandonnés, rejetés  : el le leur
ouvre les bras, la maison et son cœur.

Un jour el le a trouvé dans son jardin
un jeune de 2 0 ans sur une chaise
roulante, paralysé par une bal le reçue
dans la colonne vertébrale avec une
plaie purulente. El le l ’a transporté à
l ’hôpital de la vi l le voisine de 40km,
car à Frei Inocencio le maire avait fer-
mé le petit hôpital par économie.

Le lendemain el le apprend que son
malade, vu la plaie nauséabonde, a
été rejeté de l ’hôpital et abandonné
dans une décharge. Immédiatement,
el le a loué une voiture avec chauffeur
et est al lée le chercher pour le rame-
ner à la maison et s’en occuper el le-
même. El le expl ique  a insi son geste  :
«   Jésus est mort en dehors de la vi l le,
l ieu des ordures. Marquinho c’est Jé-
sus, je devais al ler le chercher  ».

Après des mois de soin, la plaie s’est
refermée et Marquinho se sentant
mieux a fui de la maison, pour revenir
à la drogue.

Mais bien vite son état  a faibl i t. Joveni-
la va le trouver, lu i apporte ses repas
et quand rien ne va plus, el le le ra-
mène chez el le et s’en occupe comme
si de rien n’était : amour du Père qui
donne avec abondance à son fi ls pro-
digue.

Quand un de ses pensionnaires meurt,
el le le pleure comme si c’était un fi ls,

une fi l le, une mère. El le a chacun dans
son cœur.

El le sait se faire proche de tous et
porter leurs souffrances. El le n’éco-
nomise ni son temps, ni sa santé,
mais est totalement donnée  : «toute à
tous». Oui , Jésus continue dans ses
disciples.

Louis

Louis en visite chez Jovenila

et ses protégés



28

La Lumière au bout du chemin

Aujourd'hui, je remercie et je n'ai plus peurde la mort

C 'était il y aura bientôt 4 ans, j’ai fait un
voyage avec ma paroisse à Lourdes,

mais aussi Nevers, Rocamadour, Sainte
Marie de la Mer, un beau périple, alors que
je me suis décidée en dernière minute.  

Au Retour, lors d'une visite de contrôle,
avec    biopsie, mais avec un pressentiment,
et j'ai eu la désagréable surprise! Ce que je
redoutais, il fallait se rendre à l'évidence  :
cancer, cette sale bête avec qui je devais
me battre !

J'étais toute seule quand le ''verdict est
tombé''! Ce qui allait suivre  : chimio,
rayons,   j 'ai écouté  et je me suis fait une
raison, je ne suis pas la seule dans ce cas
là !

Non je n'étais pas seule. Dieu était là, il al -
lait m'aider comme il l’a toujours fait dans
les évènements heureux et douloureux !

Je participais au parcours Alpha  toutes les
semaines. J'ai   dû   arrêter, mais 48 h après
la chimio, je faisais en sorte que ça
aille  mieux, et j'avais la joie d'aller partager
le repas avec ma famille spirituelle Alpha,
écouter l'exposé du diacre  et témoigner
sur la force de la Foi et de croire en Dieu  :
belle leçon de courage pour les personnes
qui m'écoutaient.

Au milieu du traitement des rayons de très
graves problèmes sont apparus : pleurésie,

péricardite et pour couronner le tout la co-
queluche. Hospitalisée, réopérée, 5 nuits et
4 jours en soins intensifs. La nuit après
mon opération j'ai cru que je quittais  ce
monde : j'ai eu la grande peur de ma vie,
j'ai supplié Dieu, Marie, tous les Saints,
l'Esprit Saint. Je leur disais que je ne voulais
pas partir, que j'avais encore beaucoup de
choses à faire pour les autres, pour ma fa-
mille, mes enfants que je n'avais pas aver-
tis !

Le sourire communicatif

de Marie-Louise

dans les Vosges - France
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Marie-Louise Poirot

Et cette nuit là, une lumière m'est apparue,
un beau soleil, un beau ciel bleu, alors que
la salle était dans la pénombre, j’avais
des  tuyaux partout, mon lit de la salle de
réanimation était mon cercueil. On est ve-
nu me visiter, il y avait beaucoup de
monde autour de moi en noir, mais quand
je voulais les toucher ils partaient au pied
de mon lit, j'ai entendu. «N'aie pas peur»,  
j 'étais bien ! Après avoir entendu cela : on
m'embrassait avant de partir, j'entendais
du bruit mais on ne me touchait  pas,
seulement des souffles sur ma joue. En-
suite je suis entrée en communion avec
ces personnes, celles qui sont parties et
qui dorment du sommeil de la paix  :
les  amis, la famille et ceux que j'ai beau-
coup aimé.

Alors aujourd'hui, je remercie et je n'ai plus
peur de la mort! Je donne toute mon éner-
gie aux personnes qui sont dans la souf-
france, je suis heureuse de voir qu'elles se
sont battues et de les voir guéries, c'est le
plus beau des cadeaux que je reçois!

Malheureusement la  maladie souvent est
plus forte, hélas ! On n’est pas à l'abri
d'une récidive ! Il faut Vivre avec, garder
Confiance et Prier ! Rien n'est impossible à
Dieu.

Pour les personnes qui n'ont pas la Foi, je
prie pour elles, je les confie à Dieu      I l y a
toujours une lumière au bout du che-
min    pour ceux qui souffrent, un jour elles
retrouvent l'espoir, la joie différemment, la
vie continue mais on n’oublie pas !

L'exemple de mes amies d'Alpha, Marie-
Agnès et Marie-Claire dont leurs fils ce sont
suicidés, c'est terrible !   Pour Marie-Hélène
et Hervé  qui ont perdu leur fils 10 jours
avant  Noël en laissant deux petites filles 2
ans et 1 mois ! Aujourd'hui elles vont
mieux, Martine une grande amie, qui n'al-
lait pas vers les autres  a commencé les
restos du cœur, après je lui ai dit  : Viens et
Vois le parcours Alpha, aujourd'hui   ce n'est
plus la même  : elle témoigne  de sa Foi, de
ce que ça lui a apporté, et avec Martine on
a en projet de faire  un pèlerinage en Israël.

Voilà ce que fait Dieu  ! Quand on a la Foi
comme un grain de moutarde    cela produit
beaucoup de graines. Ce qui nous aide
aussi ce sont  les retraites. On a besoin de
se ressourcer pour rendre notre Foi plus
forte !

Tout cela pour dire que je suis heureuse de
partager ces témoignages avec d'autres !
Merci pour la Lettre Bleue et les  bons
souvenirs de mes débuts à la JOC où j'ai
découvert le Christ. Merci   et à nos Prêtres
Super  ! Oh, la belle amitié entre nous, sans
oublier Jacques Loew.

Marie Lou, une  ancienne de Port de Bouc,
une Vosgienne du Sud comme m'appellent
mes enfants et mes amis parce que je n'ai
pas perdu mon accent provençal! A Bien-
tôt.
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Au seuil de l'espoir

Je me disais en moimême: «Ceci est aussi
un bon signe porteur d'espoir !»

Milan - Italie

C e soi r, ven d red i 9 m a rs, j e su i s
a l l é d a n s u n q u a rti er d e l a

ba n l i eu e d e M i l a n , pa s l oi n d u l i eu
où j ' h a bi te, pou r pa rl er d e m on
expéri en ce a vec l es i m m i g rés. M on
i n terven ti on éta i t prévu e pen d a n t l e
ch em i n d e Croi x d u Ca rêm e.

J ' a i pa rl é d e l ' espoi r d es i m m i g rés
a u xq u el s j ' en sei g n e l ' i ta l i en . Après
u n certa i n tem ps d e con vi vi a l i té à
en sei g n er l a l a n g u e, i l m ' est fa ci l e
d e l eu r fa i re pa rl er d e l eu rs espoi rs
et d u terra i n d a n s l eq u el i l s
s' en ra ci n en t. En l es écou ta n ts j e
m ' i n terrog e su r m es propres espoi rs
et su r m on terra i n , q u i son t
com m u n s à ceu x d e m a g én éra ti on
q u i a g ra n d i a vec m oi en cette
soci été.

Les i m m i g rés tra va i l l en t: i l s
ven d en t d es ci tron s a u m a rch é,
tra va i l l en t com m e cou tu ri ère, a i d e
soi g n a n te a u près d es person n es
â g ées, trou ven t d es h eu res com m e
fem m e d e m én a g e, et bi en d ' a u tres
bou l ots a ssez préca i res q u i son t
pou r eu x tel l em en t pl ei n s d ' espoi r
q u ' i l s fon t tra n q u i l l em en t d es
en fa n ts. Ta n d i s q u e n ou s
con si d éron s ces peti ts bou l ots
com m e h u m i l i a n ts, d ég ra d a n ts et
peu sécu ri sa n ts pa r ra pport à n os

besoi n s d e bi en -être en soci été,
m êm e si el l e est a ctu el l em en t
rem i se en q u esti on pa r l a cri se
écon om i q u e et l a récessi on q u i s' en
su i t. Eu x su r ce terra i n a cci d en té d e
l a cri se sa ven t m a rch er bi en m i eu x
q u e n ou s.

Les si g n es d e l a d ég ra d a ti on soci a l e
a u tou r d e n ou s son t d e pl u s en pl u s
évi d en ts et a u ssi n os com m u n a u tés
ch réti en n es tra d i ti on n el l es, l es
pa roi sses, n e son t pa s épa rg n ées.

En pl u s d e l ’ en sei g n em en t d e l a
l a n g u e a u x étra n g ers a d u l tes, j e
fa i s a u ssi d u sou ti en scol a i re à l eu rs
en fa n ts. N otre l i eu d e ren con tre est
a u prem i er éta g e d ’ u n bâ ti m en t d e
l a pa roi sse, d e l à on peu t voi r u n
g ra n d n om bre d ' en fa n ts q u i j ou en t
su r l e terra i n d e « l ' ora tori o» , l e
pa tron a g e, i l s en occu pen t
pra ti q u em en t tou te l a pl a ce
d i spon i bl e d a n s l a cou r.

I l y a u n e m u ta ti on d e pa rti ci pa ti on
a u pa tron a g e: l es en fa n ts i ta l i en s l e
d él a i ssen t et l es en fa n ts étra n g ers
l e rem pl i ssen t. Cel a est vi si bl e
d epu i s q u el q u es a n n ées, a u d ébu t
d u pri n tem ps, tou j ou rs d e l a m êm e
fen être, d ' u n seu l cou p d ’ œi l , l e
ph én om èn e pren d d e l ' a m pl eu r.
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Désorm a i s l e 7 0% d e ces en fa n ts
son t d es étra n g ers, q u i on t d es ori-
g i n es et l eu r propre rel i g i on . En
reg a rd a n t cel a , j e m e d i sa i s en m oi
m êm e: «Ceci est a u ssi u n bon si g n e
porteu r d ' espoi r ! »

Pen d a n t q u e j e m e fa i sa i s ces
réfl exi on s a rri ve u n e peti te fi l l e,
sœu r d e cel l e a vec l a q u el l e j e su i s
en tra i n d e fa i re d u sou ti en scol a i re,
el l e a u n peti t pa pi er d a n s l a m a i n ,
el l e m e d em a n d e d e l ' a i d er à
répon d re a u x q u esti on s su r l a foi
ch réti en n e. J e m ’ i n terrog e: « m a i s
com m en t est possi bl e u n e tel l e
q u esti on , si tu n ' es pa s ch réti en n e ?
I l s' a g i t d ' u n m ystère q u i est en
tra i n d e pa sser et q u i ren ou vel l e
pa r son Sou ffl e; i l va où i l veu t» .
Ai n si , pen d a n t q u e j e l u i répon d s,
j ' observe ces q u a tre peti ts ch i n oi s
q u i son t d eva n t m oi , à l eu r coté, et
j e perçoi s l e m êm e d éfi .

L’ h i ver a fa i t tom ber tou tes l es
feu i l l es d e ce vi ei l a rbre q u i a
tra versé l es si ècl es, i l sem bl a i t su r
sa fi n et épu i sé, m a i s si on est
a tten ti f on peu t observer à sa ba se
d es su rg eon s su r d e n ou vel l es
g reffes. M a i s a l ors! La ra ci n e est
en core bon n e, el l e est en core
vi va n te! Vi te, i l fa u t cou per troi s
d oi g ts a u -d essu s d es su rg eon s.

N ou s som m es a u tem ps d e Ca rêm e
et j e m e ra ppel l e l a proph éti e
d ’ I sa ïe, a u com m en cem en t d u
ch a pi tre 5 3 : “Qu i croi ra i t ce q u e
n ou s en ten d on s d i re, l e bra s d u
Sei g n eu r à q u i s' est-i l révél é ?
Com m e u n su rg eon i l a g ra n d i
d eva n t n ou s, com m e u n e ra ci n e en
terre a ri d e. . . ”

Du soutien scolaire dans la banlieue de Milan

Graziano
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Le Christ chemine avec nous

Nous avons tous une vie d’Église à la base, où nous sommes
insérés, vivant dans nos banlieues avec leurs conflits, leurs joies,
leurs douleurs et leurs larmes

N ouvelles  du GAMOPP  : Groupe des
Amis de la MOPP, habitants la grande

banlieue de Belo Horizonte (8 millions
d’habitants) :
Santé, grâce et paix à vous  !

Le GAMOPP s’est réuni chez Elzi. C’est
chaque fois une expérience marquante
pour nous sept de pouvoir partager ce que
nous vivons dans le monde du travail,
dans nos communautés respectives et
dans notre vie en église, face aux im-
menses défis dans nos familles, dans ce
monde postmoderne, dans une ambiance
de peurs et d’indifférence pour beaucoup.
Nous avons réfléchi sur la Parole de Dieu
pour la fête de la Conversion de Saint Paul,
le 25 janvier, visant notre propre conver-
sion quotidienne au Christ dans nos vies.

L’Evangile est notre point d’appui, notre
base de référence et notre soutient. Le
GAMOPP n’est pas seulement un outil de
travail, mais c’est vital pour chacun de
nous, aussi allons-nous multiplier nos ren-
contres au cours de l’année.

Nous avons tous une vie d’Eglise à la base,
où nous sommes insérés, vivant dans nos
banlieues avec leurs conflits, leurs joies,
leurs douleurs et leurs larmes. Comme est
bonne la manière d’être des pauvres  !
Priant en communauté, le Christ continue
vivant, agissant dans nos groupes de ro-
saire, dans les Ave-Maria des hommes et
des femmes, dans les célébrations de la
Parole de Dieu, avec ce peuple qui affronte
une dure vie de travail et des autobus
chaque jour archipleins.

Nous avons le temps pour prier et rendre
grâce à Dieu pour la vie qu’il nous donne
et partager simplement cette vie par notre
présence solidaire, comme l’a fait le Christ
qui chemine avec nous.

Nous nous sentons aimés et réconfortés  :
Le Christ s’achève quand nous nous insé-
rons comme membres actifs de son corps
qui se fait et est l’Eglise.

Juventino

Le groupe réuni pour leur fête le 25

janvier 2012

Belo Horizonte - Brésil
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Pourelle, chaque visage estun visage de Dieu

Mme Kajigawa a pris aussitôt le crayon et a
dessiné le visage de Smirrna

M adame Kajigawa, 101 ans, habite
dans une maison pour personnes

âgées dans le sud du japon à Fukuoka.
El le se déplace en chaise roulante.

Ce qui étonne en la voyant, c’est son vi-
sage  rayonnant, souriant, jeune et ac-
cuei l lant. Lui ayant demandé son secret,
après avoir réfléchi quelques secondes,
el le m’a répondu  : «Dès ma jeunesse,
j ’ai toujours rendu grâce pour tout».  

Une vie faite de mercis, vie positive où
la maladie a de la peine à trouver une
entrée. De fait, el le rayonne de lumière
et de paix.

Pour ses 101 ans, deux rel igieuses
évangéliques sont venues la fêter et lui
ont apporté du papier et des cayons
pour dessiner. De fait, sa passion est de
dessiner et Mme Kajigawa a pris aussi-
tôt le crayon et a dessiné le visage de
Smirrna, une des deux visiteuses  : un
dessin précis et vivant. Pour el le,
chaque visage est un visage de Dieu où
transparait Sa lumière.

Voi la 101ans que Mme Kajigawa trans-
met la beauté de Dieu et la contemple

dans les hommes et les femmes  qu’el le
rencontre. Voi là un merci renouvelé
chaque jour depuis plus d’un siècle,
comme Marie dans son Magnificat

Oui, Jésus continue dans ses disciples où
i l se reflète.

Madame Kajigawa,

à 101 ans, dessine encore

Louis

Fukuoka - Japon 
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Au fil des années...un amourde bonté

Nous sommes heureux de vous donner des nouvelles de
Georges Convert et d’André Choquette. Georges nous parle
de sa lutte avec le cancer et André de son ministère
spirituel.

Montréal  - Canada

Bien chers tous

Pour le moment je suis en rémission d’un
mélanome et n'ayant plus de traitement, je
retrouve peu à peu mes énergies.

Après un an de maladie, j'ai beaucoup de récupération à assumer. André
avait eu la bonté de me remplacer au Relais, car je suis à Bonnneville.
Heureusement il est en pleine forme.

J'ai tardé à écrire car je voulais attendre la visite au chirurgien et au
cardiologue.

Depuis un mois le traitement a
cessé avec ces terribles piqûres
d'interféron qui rendent
malade. Cet arrêt des piqûres
fait que je retrouve l'énergie…

J'espère que vous allez tous
bien. Je vous souhaite des fêtes
Pascales remplies de paix et
vous renouvelle mon amitié.

Georges
Georges à l'épluchette de blé d'Inde
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J e travaille à temps partiel comme
intervenant spirituel dans un Centre

d'hébergement de soins de longue durée.

J'ai appris au fil des années, sous
l'inspiration des Évangiles, à cultiver un
amour de bonté dans mes relations avec les
uns et les autres. Le simple fait de tisser une
relation de confiance avec l'autre permet
déjà de vivre un certain calme intérieur.

Dans les rencontres avec les gens, j'essaie
d'être humain simplement avec une bonne
dose d'humour! Je leur montre des fleurs,
des dessins de fleurs, des feuilles colorées
d'automne qui suscitent de l'émerveillement
accompagné souvent d'un sourire.

Je ne me gêne pas de parler de mes
réussites et maladresses, de porter un nez
de clown, de présenter un plant de piquants
et de chardons qui provoquent l'étonnement
et des éclats de rire. J'essaie de créer le
contact par le toucher mais avec respect.

Prendre le temps d'être présent à la
personne rencontrée, même être en silence
avec elle, prêter une oreille attentive au
conjoint(e), à un membre de la famille, car il
y a des douleurs cachées. J'appelle ça des «
douleurs d'amour » inévitables en notre
chère existence comme le mentionne
Maurice Bellet. Il invite à vivre humblement
l'amour inconditionnel. «C'est un amour qui
ne dépend pas. Il n'est pas relatif à ce que
j'en attends, à ce que l'autre me donne ou

me refuse, aux circonstances, au besoin, au
désir même! C'est une tendresse sans
cause. Ce n'est pas parce que… ou parce
que, il n'y a pas de pourquoi. Puisque c'est
l'éveil, c'est le désir que l'autre soit et qu'il
soit ce qui il est.»(L’amour déchiré. D.D.B.,
p.134-135.)

Dans ma pensée et mon agir je suis
«  dérangé  » par l'attitude du Christ et son
Souffle de Vie m'invite à traduire avec
originalité le mystère de Dieu dans ma vie et
celle des autres.

André

Dans ma pensée etmon agir je suis «  dérangé  » par
l'attitude du Christ et son Souffle deVie m'invite à traduire
avec originalité le mystère de Dieu
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Une grâce pour l'Afrique: L'Ecole de la Foi

"Je me réjouis de l’ouverture de l’Ecole de la Foi
àYamoussoukro."Cardinal Sarah

Père Richard POLAYE
et Sr Marie-Gabrielle BERARD

Yamoussoukro - Côte d'Ivoire

E n novembre 2011, après la visite de
Masséo Caloz, l 'Ecole de la Foi est

entrée dans sa dernière phase de prépa-
ration.

Le Père Richard, directeur, et sœur Ga-
brielle, chargée par la Fondation,
donnent les éléments de l'avancement
des travaux qui s'achèvent : la biblio-
thèque, la maison du régisseur, les
pavil lons des étudiants et le clapier pour
l'élevage des lapins.

Les cadres sont composés ainsi: le direc-
teur Richard Polaye, prêtre eudiste
centrafricain vivra avec trois frères eu-
distes. Le corps professoral et les anima-
teurs sont constitués de l'évêque du lieu,
des dominicains de Yakro, des sœurs Ur-
sulines, de la Pommeraye, de l'Assomp-
tion et d’anciens de l'EF de Fribourg.

Les évêques de l'Afrique de l'Ouest et le
Nonce ont été informés. Dix d’entre eux
ont déjà visité les travaux. Le Cardinal

Sarah, Président de Cor Unum,
écrit de Rome:
«Je me réjouis de l’ouverture de
l’Ecole de la Foi à Yamoussou-
kro. C’est une grâce pour
l’Afrique. Nous avons besoin de
maturation, d’enracinement et
de consolidation de notre être

chrétien. Et tout doit se construire sur le
roc qu’est Jésus Christ, notre foi en Lui, et
surtout notre amour pour Lui. Je vous ac-
compagne de ma prière et de mon sou-
tien toujours fraternel. Je serai à
Yamoussoukro du 23 au 24 janvier 2012»

La fin des travaux est prévue pour juin
2012, avec une visite des organismes
d'Eglise qui ont promis leur aide au fonc-
tionnement. Le recrutement des candi-
dat(e)s a commencé parmi ceux des
différents pays qui sont déjà entrés en
contact avec le directeur : des caté-
chistes, un opérateur diocésain en com-
munication, des animateurs, des familles,
des religieuses et religieux, des prêtres.

Bientôt sera lancée une phase de com-
munication orientée aux responsables
d'Eglise pour qu’i ls proposent de futurs
disciples.

Le bâtiment principal de l'Ecole
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Le premier fruit de la communauté de destin, c'est la voix
des petits, des pauvres qui nous évangélise

I ls disent dans leur fiche d'annonce :
« L'un des enjeux de cette démarche
est d’être acteur de sol idarité, non pas
à titre personnel , non pas au titre d'un
communautarisme confessionnel ,
mais au nom du Christ, par Lui , avec
Lui et en Lui .

Cette démarche est une démarche de foi,
elle expose au risque du témoignage que
pressent Jésus lui même:« ils ne sont pas
du monde, de même que moi, je ne suis
pas du monde (Jn 17,16) »

Comme le rappelle Madeleine Delbrêl,
c’est une démarche en tant qu’Eglise du
Christ, parce que, « le témoignage d'un
seul, qu'il le veuille ou non porte sa
propre signature, alors que le témoignage
d'une communauté porte, si elle est
fidèle, porte la signature du Christ.»

C'est en ce sens que Jacques Loew nous
invite à « nous mettre en état de
communauté de destin.» Il dit : « Il y a
communauté de destin lorsque des
hommes partagent spirituellement et
matériellement la même existence,

Bernard Cougoul est médecin à Lalinde et
affecté depuis 2008 aux prisons de
Périgueux et Neuvic (plus de 500 détenus).
Lindois, il a eu en charge, depuis bien
longtemps, celle de Mauzac. Il est aussi
diacre dans le diocèse de Périgueux et
Sarlat et devenu ami de la mission grâce à
Jacques Loew connu à Echourgnac.

Juste au moment ou la lettre bleue est
presque achevée, Bernard vient partager
avec nous la recherche de l’équipe de
diaconat pour l'annonce de la foi : ils
commentent la démarche prévue en Église
« Diaconia 2013 – servons la fraternité ! »

Osons l’Évangile
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Page 1, 18
Rémi Aude :
2-38-12-201 Higashi-Tokorozawa,
TOKOROZAWA-shi, Saitama 359-0021
Tél : +81 (0) 4 29 46 12 69
E-mail : auderemi@cyber.ocn.ne.jp

Page 12, 26, 33
Giuliano Delpero, Louis Roguet :

1-26-31 Wada-Higashi-Tokorozawa,
TOKOROZAWA-shi, Saitama 359-0023
Tél. : +81 (0) 4 29 45 05 10
E-mail giuliano.delpero@hotmail. it ;
luismpp1@hotmail.com

Page 2, 9
Manfred Pook :
Chez les Sœurs Dominicaines de Béthanie

lorsqu'ils sont soumis aux mêmes
risques, qu'ils poursuivent le même but. Il
faut donc nous mettre en état de
communauté de destin. Souvent nous ne
serons pas capables de résoudre les
questions des personnes dont nous
partageons la vie, et nous perdrons notre
belle assurance (rappelez vous Saint Paul
qui s'est présenté «  faible et craintif  » aux
Corinthiens) mais cela sera un grand bien
si alors nous n'avons plus que l'assurance
qui vient de Dieu. L'important d'ailleurs,
n'est pas de connaître toutes le solutions,
mais d'être en état de solidarité.»

«  Tout en sachant nous en tenir aux
différences, nous cultivons sans relâche
la communion: nous serons en toute
choses solidaires des frères et solidaires
de Dieu. En cela non nous conformerons
de plus en plus au modèle suprême de la
communion de destin: le Seigneur Jésus.
Le premier fruit de la communauté de
destin, c'est la voix des petits, des
pauvres qui nous évangélise. Bien sûr,
nous leur apportons le texte de
l’Évangile, mais ce sont ces petits, ces
pauvres, qui nous permettent de

découvrir la réalité de la Parole, ce qu'elle
contient.»

On peut mieux connaitre le contenu de
cette démarche sur le site du diocèse de
Périgueux www.diocese24.catholique.fr

"Diaconia 2013" est une initiative

voulue par les évêques pour l'Eglise

de France : elle va se dérouler

jusqu’au carême 2013, fera l’objet

d’un grand rassemblement à

l’Ascension 2013, et se poursuivra

encore au-delà.

Contacter la MOPP dans le monde

Périgueux - France
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1, route de Guillerville 91910 SAINT
SULPICES DE FAVIÈRES
Tél: +33 (0) 9 53 8176 86
E-mail : manfred.pook@gmail.com

Page 4, 20
Antonio Santi :
Uliza Perovskaja d.36 k.3 kv. 4,
111141 MOSCOW
Tel : +7 499 748 7812
E-mail : antonisanti@hotmail.com

Page 5, 10
Bruno de Boissieu, Gilbert Ménégaux:
Quint 2, Chemin Fontaine, 31130 QUINT
Tél.: +33(0) 9 51 45 57 84
E-mail: deboissieu.bruno31@gmail.com

Page 11, 22
Jean-Claude Briand, Gaspard Neerinck:
4, rue du Général Baurot apt 141,
31500 TOULOUSE
Tél : + 33 (0)5 62 16 00 46
E-mail: jeanclaude.briand31@gmail.com ;
gaspard.neerinck@hotmail.fr

Page 9, 23
Michel Cuënot :
12, rue du Stade, 57580 BÉCHY
Tél : +33(0)3 87 38 45 08
E-mail : perecuenotmichel@orange.fr

Page 9
Nico Marchelli:
179, avenue de Stalingrad, apt. 854,
92700 COLOMBES
Tél   : +33(0) 9 50 36 95 47
E-mail: nicomopp@hotmail.fr

Page 9, 20
Giuseppe dell'Orto:

Maison de l'Évangile, 5 Place de l'Eglise,
45480 BAZOCHES-LES-GALLÉRANDES
Tel   : +33(0)2 38 39 40 24
E-mail: dellorto.giuseppe@wanadoo.fr

Page 9, 20
Vittorio Marelli:
Châtellereault,19 rue de la Tour
86530 NAINTRÉ
Tel: +33(0)5 49 90 27 30
E-mail vittorio.marelli@gmail.com

Page 11, 12, 22
Pierre Fricot, Claire Patier :
La Bergerie,
83640 PLAN D'AUPS-Sainte Baume
Tél : +33 (0)4 86 36 81 94
E-mail : pierre.fricot@gmail.com
claire.patier@gmail.com
www.servante-parole.net

Page 14, 15, 16
Eric Marchand, Gilles Kirouac, Philippe
Hennebicque :
Route de l'Église 2, Case Postale 37,
CH 1752 VILLARS-SUR-GLÂNE 2
Tél. maison, Eric +41(0)26 402 7036
E-mail: ericmopp@bluewin.ch
philippemopp@bluewin.ch
kirgil@bluewin.ch

Page 16
Jean Carlos de Souza, Fabiano Renaldi.
Jomar Vigneron
Rua Dep. José Vidal Vanhoni 1173,
81470-000 Tatuquara- Santa Rita,
CURITIBA - PR
Tel: + 5541 3349 1218
E-mail: jean-mopp@hotmail.com
fabianorenaldi2@hotmail.com
jomarmaria@gmail.com

Les adresses de la MOPP
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L es réponses que nous avons reçues à la suite de l'envoi des Lettre Bleues
nous invitent à faire un florilège de vos mails et de vos lettres pour le

partager avec vous tous. Sur le site de la MOPP www.mopp.net vous trouverez
les réponses classées par années, ici nous ne pouvons mettre que quelques
extraits de vos réactions, souvent trop louangeuses.

J e m'unis à ta bel le trajectoire
missionnaire, de banl ieues en

banl ieues, vivant avec les oubl iés de
la société ! Les témoignages de
chaque équipe, le charisme de
chacun, les signes de la force du Saint
Esprit qui vous conduit de vi l le en
vi l le, de pays en pays !
Je rends grâce avec vous tous pour le
souvenir et la célébration des 100 ans
de Jacques, votre cher fondateur ! I l a
été une lumière sur la route de vos
équipes.
C’est encore une présence tel lement
signifiante de la MOPP au Brési l , avec
vos frères brési l iens. Tout cela est un
motif d'actions de grâces à notre
Dieu, avec vous tous.
Sœur Danieta, Brésil.

V ous vivez en communion d'Esprit
et en fidél ité à ce que Jacques

Loew nous a fait comprendre du "cum
munus" qui nous encourage à
partager la grâce de la foi en Christ
auprès de ceux qui nous sont proches.
Bernard Cougoul, France.

J e suis très heureuse de recevoir la
LB. Je connais bien, depuis

longtemps Antonio et Michel , j ’a i été
proche de Jacques. Merci de cette
feui l le qui m’obl ige à répondre.
Bravo pour cette LB qui se renouvel le.
Pour moi qui suis dans un coin de la
France profonde, je m’unis non
seulement à l 'évangél isation en
Russie, mais aussi aux quatre coins
du monde. Bonne continuation.
Mei l leurs vœux et union dans le
Christ.
Jeanne Guillaume, France

M erci de m’avoir envoyé votre
lettre Bleue. J ’a i essayé de la l ire

avec mon apparei l agrandisseur
amené du Japon. I l me faut agrandir
2 5 fois pour pouvoir l ire couramment
ayant une dégénérescence maculaire.
J ’oubl ie très rapidement l ’écriture
japonaise et surtout les caractères
chinois. J ’a i retrouvé la nièce du Père
Danton qui était en Chine. Je lui a i
succédé comme aumônier à la
léproserie au Japon où j ’a i travai l lé
pendant plus de vingt ans.
Merci et union de prière, plongés dans
l ’amour de Dieu, soyons heureux en
attendant le Paradis à la fin de nos
jours.
Père Robert Juigner MEP

N ous sommes une seule et même
famil le, et nous avons reçu un

seul et même Esprit pour témoigner
chacun à sa place, tous aimés d'un
même amour.
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L a Lettre Bleue envoyée chaque année depuis plus de 50 ans, fait suite à la
tradition de Jacques Loew qui écrivait un message missionnaire en signe

d’amitié à ses correspondants, i l le faisait sur du papier bleu. I l n’envisageait pas
d’abonnement afin de ne pas en l imiter la diffusion et les dons ont toujours été
généreux.

L 'année passée aussi les dons ont été généreux mais n’ont pas compensé les
dépenses (composition, impression et affranchissement). Pour un tirage

sur papier de 2 000 exemplaires, et 400 envoyés par internet les dépenses se
sont élevées à 5065 € , tandis que les dons on été de 2340 € .

N ous vous partageons en toute simpl icité nos soucis pour cette année et
vous remercions à l 'avance de votre générosité.

Courrier des lecteurs

J e suis heureux de sentir combien
votre attachement à Jacques est un

pi l ier qui vous maintient dans le
monde et hors de lui en même temps.
Les intuitions de Jacques n'ont pas
viei l l i et où que nous soyons, c'est
toujours comme si nous voyons
l ' Invisible, comme si tout ce qui vibre,
ce qui pleure comme ce qui rit, qui
nous interpel le.
Dieu là, dans toutes les fibres du
monde, dans les micro-événements
comme les décisions les plus hautes.

Pour ma part, je n'ai rien oubl ié de ce
métier d'ouvrier à la vigne que j 'a i
appris chez vous, i l y a trente ans, et
qui m'amène à former des étudiants
afin qu' i ls trouvent leur métier.
Un métier, vous savez ce que c'est, ce
que cela impl ique comme joie et
servitude. C'est les conduire à
l 'espérance, en leur apprenant
combien l 'humi l i té, la bonté,
l 'émervei l lement devant la vie qui les
attend.
Gilles Fumey, France

Partage des redacteurs...

Ecrire à la rédaction : secretariatmopp@hotmail.fr
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«   Rencontrer le Christ,
supplier de le rencontrer.

Avoir cette attache de cœur
à la personne du Christ.

Pour ça, prendre le temps
de prier affectueusement avec Lui.

Ne pas passer un jour sans désirer le voir.

En passant de là où j’étais à la où je suis
et à là où je vais être,
je passe du Christ au Christ et encore au Christ.

S’il y a des ruptures, des déchirements,
ce ne peut être que par approfondissement de la rencontre,
pour approfondir la rencontre  ».

Paul Xardel , prêtre de la Mission ouvrière Saints-Pierre-et-Paul ,
mort accidentel lement à Sao-Paolo (Brési l ) , le 18 août 1964,
à l ’âge de 34 ans.
www.mopp.net/Paul-Xardel-1930-1964

Vie en Christ
« Notre vie chrétienne est une vie
toute neuve avec le Christ,
où nous sommes des ressuscités ;
c’est une vie d’action de Grâce,
une vie Eucharistique.

Soyez des gens d’action de grâce
qui remercient pour la grâce
qu’ils ont reçue. »

Jacques Loew
Ce Jésus qu’on appel le Christ, p. 2 95
www.mopp.net/Jacques-Loew-fondateur

Paul Xardel

Paul, Jean-Claude et Jacques
à Cîteaux en 1963




